
随着一季度经济数据公布，国人尽可听到一派“经济回暖”之赞。我对这种乐观情
绪断难苟同，深以为“回暖”只是现象不是实质，只可观望不可夸大；尽管信心仍在，我
们以为，在当前，基于现实的忧患之心比过去任何时候都更为重要。

历史表明，没有一次旷世危机不是凭借新产业、新技术和新经济体的崛起而宣告结束
并迎来新一轮经济景气的。中国经济正站在这样一个十字路口。不满足于传统模式带来
的一时“回暖”，才能看到结构调整的战略机遇期，我们必须作出选择。 (《财经》)

锐评

莫让“回暖”
遮望眼

A06

热点热点
话题话题

网民网民
大会堂大会堂

话题：广州市民投诉38次
无人理，市长怒斥政府部门失职

网友发言
职能部门的不作为应由职能部门的头

儿来负责，而职能部门的头儿是市长，因此
市长应首先承担责任。 搜狐浙江宁波网友

如果市长不知道，或知道了不发火，又
会怎么样？ 搜狐广西梧州网友

市长能吼两声就算不错了。
搜狐山东淄博网友

请问市长：失职者能得到处分吗？
搜狐山东网友

为什么会出现这种情况？多头权力，多
头管理。 中华网网友

凡事都要媒体曝光才惊动，凡事都要市
长动怒才办理，这些职能部门怎么过的绩效
考核关？设置这些人是摆样子吗？怪不得
过去的戏中都要百姓击鼓、县官升堂才能审
案子，原来现今也要这样“动怒”才能办事
啊！ 中华网网友

话题：法国拟拍卖圆明园
文物，物主为侵华法军后人

网友发言
强盗的后代想通过拍卖他祖上偷盗的

东西成为富翁，卑鄙无耻到极点。
新浪湖北网友

抢了中国的东西还有脸拿出来卖，丢不
丢人啊！ 新浪湖南株洲网友

媒体无聊，几个破铜水龙头，激起了如
此强烈的爱国热情。现在散落在世界各地
的文物多了。 新浪网友

我们要留下宝贵的资金，投入最需要的
地方。谁愿意去买，谁去买好了。至于有些
法国人丧失了最基本的道德判断能力，我替
他们感到悲哀，但是我不愤怒。

新浪北京网友

4月23日，复旦大学经过
专家考试和校招生领导小组讨论，把38岁的蔡
伟列入了2009年度博士生拟录取名单。导师
为古文字学泰斗裘锡圭先生。蔡伟只有高中学
历，下岗十几年——8个月前，他还在辽宁锦州
蹬三轮养家糊口。“老实说，现在搞古文字的，很
多名义上是教授了，实际上没有他这个水平。
有些地方，我也没有他这个水平。”裘锡圭说。

（今日本报A37版）

复旦拟破格录取三轮车夫读博士

其实，这样的佳话过去并不罕见，而在21世
纪的今天，这样的事情似乎越来越少，原因自然
是和教育公平有关。

我们的社会太过于重视学历，把学历等同于才能，
导致了很多人才被埋没。一些人想考博士，但学历问题
成了难以逾越的鸿沟。蔡伟是幸运的，他遇到了“破格”
的机会，而其他的“张伟”“李伟”该怎么办？也期待如同
蔡伟一般遇到裘锡圭先生这样的“伯乐”吗？其实，社会
上更多的如“蔡伟”一般的年轻人，需要的是一个好的制

度，好制度才能发现更多“千里马”。
蔡伟被拟定录取这样的“佳话”应促使教育体制

反思，目前的教育体制面临着录取形式和考试内容等
多方面“僵化”的弊端，一些大学“近亲繁殖”现象严重，个
别博士生、硕士生在混文凭，而来自于草根的一些有才华
者，却因为学历问题求学无门。如何改革现有的录取制
度，给教授更多的决定权，给考生更大的选择权，如何让
我们的录取制度更开放、更具包容性，如何让制度成为
创造“佳话”的肥沃土壤，更是我们所期待的。 但纯

这则新闻几乎得到了网友一面倒的赞扬和肯
定，而在赞扬和肯定的背后，在笔者看来，是一种期
待，是对大学理想和风骨的期待。尽管复旦表示，
蔡伟能成为复旦博士，主要得益于该校实行了“申
请——考核”博士招生多元化制度，尽管“车夫直
升博士”还是个案，但是，我们看到了一种理想气
质的张扬，一种对个性的肯定。这在日益格式化的
逼仄大学空间里，是一种久违了的大学想象满足。

世界大学教育发展的经验一再证明，大学
只有具有自己的独立品格，才能造就民主社
会的建设者，才能成为知识创新的阵地。这
当然包含在录取制度上的创新，更包括对人
才的不拘一格的录用。大学本身就是充满理
想主义的人才培养和探求学问的场所；理想
主义是大学不可或缺的对人具有深度影响的
文化精神。 朱四倍

放眼百年大学史，破格录取并不罕见，比如
连高中文凭都没有的何其芳，被北大考查后破格
录取，终成一代著名诗人；历史学家吴晗，在考试
中数学是零分，但仍被清华破格录取。

它检验了大学的自主权和独立性。在上个
世纪三四十年代，大学破格是寻常的事情，除了
学生被破格录取，老师也被破格任教，比如梁漱
溟没考取大学，不阻碍他当上北大哲学系教师，

拍板者是校长蔡元培；沈从文更是连小学都没毕
业，却执掌中国公学的教席，拍板者是校长胡
适。那个时代的大学之所以佳话频出，正在于大
学比较具有独立性，具有自主权，不为权力所左
右。一所不敢破格的大学显然不是好大学，一所
没有权力破格的大学更不是好大学。如今，从媒
体公开报道看，38岁的蔡伟的确不负众望，而导师裘
锡圭也颇爱惜羽毛，爱重人才。 王石川

“佳话”能否催生制度革新？

好呀，有才的就用呗！文凭再高能力
低有啥用呢？ 搜狐手机网友

对特殊人才，就该特招，但一定要加
强监管，要求当然要特殊一点了！

搜狐四川内江网友
幸好他当年没有上大学，不然一路走

来，估计到现在也没有今天的造诣，教育
应当反思了。 搜狐新疆网友

这一句话我举双手赞成：把招博士的
权力交还给博导。 搜狐网友

你看看古代文人骚客中，流芳百世的
有几个是状元举人？所以是人才就要录
取！ 搜狐网友

支持复旦的做法！搞研究就需要专
才。为了学习而学习是培养不出大师
的。强烈支持免去其外语考试的要求，每
天把大量的时间投放在学习外语上，整个
是种浪费！ 搜狐安徽六安网友

网友有话说


